

Si no visualiza correctamente el contenido haga clic [aquí](#).



CONSEJO DE EDUCACIÓN POPULAR DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
CONSELHO DE EDUCAÇÃO POPULAR DA AMÉRICA LATINA E DO CARIBE
KONSËY EDIKASYON POPILÈ NAN AMERIK LATIN AK NAN KARAYIB
ATY KAKUAÁVA TEKOMBO'EREHEGUA OĨVA AMÉRICA LATINA-PE

La Carta n° 548

Lima, 31 de agosto del 2015
Secretaría General



EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

EDITORIAL

Día internacional de la alfabetización. ¡No hay analfabetismo sin exclusión! Clic [aquí](#).

ACTUALIDAD

- Chile. Canelo de Nos (CEAAL), 30 años de sueños y construcciones..!. Clic [aquí](#) .
- Colombia. IPC (CEAAL). Bajo Cauca debatirá sobre paz en encuentro regional. Clic [aquí](#) .
- CEAAL/Perú. Diálogo "Educación Popular y el Movimiento de Mujeres y feministas, aportes y desafíos". Clic [aquí](#) .
- Nicaragua. CANTERA (CEAAL). Muestra de Cine Comunitario. Clic [aquí](#) .
- Bolivia. Centro de Promoción de la Mujer Gregoria Apaza (CEAAL). Clausura del primer curso de brigadistas 2015. Clic [aquí](#) .
- Argentina. ETIS (CEAAL). Festejo del Día del Niñ@ en Garrote: "Un niñ@, todos los derechos". Clic [aquí](#) .
- México. ALTEPETL (CEAAL). Reunión de evaluación de la brigada universitaria de trabajo comunitario 2015. Clic [aquí](#) .
- Argentina. CECOPAL (CEAAL). Ciclo de capacitación "Acceso a los derechos de las personas migrantes". Clic [aquí](#) .
- Brasil. CONTAG (CEAAL) reafirma nasruasseuapoio à luta pelos direitos dos trabalhadores. Clic [aquí](#) .
- Ecuador. INEPE (CEAAL). La participación, el dialogo y la solidaridad: pilares de la propuesta educativa del INEPE. Clic [aquí](#) .
- Paraguay. SERPAJ (CEAAL). Docentes y técnicos del MEC participan en curso de especialización en Educación Integral de la Sexualidad. Clic [aquí](#) .
- Reflexión sobre la situación educativa que vive Honduras: Retos y desafíos en el contexto actual y la Agenda de Desarrollo 2030. Clic [aquí](#) .

ACTUALIDAD (Continúa)

- Comunicado estudiantes secundarios de Colombia. Clic [aquí](#) .
- Perú. Homenaje a José Guillermo Roullon Delgado. Clic [aquí](#) .
- Chile. Presentación de libro "Una década de luchas y propuestas por el derecho a la educación". Clic [aquí](#) .
- Perú. Jóvenes exigen poner a debate nuevamente la despenalización del aborto por violación sexual. Clic [aquí](#) .
- Meta de Internet en los ODS encuentra rezagada a América Latina. Clic [aquí](#) .

AGENDA

- Cursos, seminarios, diplomados, encuentros, talleres, coloquios en toda América Latina. Para ver la agenda haz clic [aquí](#).

VIDEOS

- Libro "Una década de luchas y propuestas por el derecho a la educación". Para ver el video haz clic [aquí](#)
- Mujeres en resistencia. Para ver el vídeo haz clic [aquí](#)
- Alfabetización en Nicaragua. Para ver el video haz clic [aquí](#)

LINKS

- Links de algunas instituciones que han participado en esta Carta. Ver [aquí](#).

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO



EDITORIAL

DÍA INTERNACIONAL DE LA ALFABETIZACIÓN. ¡NO HAY ANALFABETISMO SIN EXCLUSIÓN!

El analfabetismo prevaleciente en el mundo continúa siendo una de las principales muestras de que no muchos cambios importantes han sucedido en las últimas décadas. El avance extraordinario de las ciencias y aun el vertiginoso desarrollo de las tecnologías no han servido para terminar una de las principales vergüenzas de la humanidad.

Millones de personas viven en todo el mundo sin poder utilizar la lectura y la escritura para resolver problemas concretos, buscarse un mejor trabajo, enterarse de normas y leyes de sus países, tomar buenas decisiones para su vida, ejercer ciudadanía y un ilimitado número de acciones específicas que podrían hacer sus vidas mejores.

Está claro que el analfabetismo no es un fenómeno que se construya solo. En realidad es una

prueba de que persisten grandes iniquidades. Pobreza, marginalidad, discriminación y migración son palabras que se encuentran muy comúnmente junto a analfabetismo. Es a penas un efecto de la exclusión. Leer el editorial completo [aquí](#).

Francisco Cabrera
Responsable del GIPE/CEAAL

- *En el Día Internacional de la Alfabetización la UNESCO premiará a programa chileno de educación penitenciaria, clic [aquí](#).*
- *La alfabetización y las sociedades sostenibles, clic [aquí](#).*

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO



CHILE. CANELO DE NOS (CEAAL), 30 AÑOS DE SUEÑOS Y CONSTRUCCIONES..!

Surgimos orientados a promover la democratización de nuestra sociedad, la protección ambiental de los recursos, el respeto a la diversidad sexual, étnica y cultural, la educación para adultos y jóvenes, impulsar el desarrollo local y otros importantes conceptos de justicia social. Hace 30 años hablábamos de utopías, cuando imperaba lo más oscuro de la irracionalidad humana, y sembrar parecía un esfuerzo inconducente e incomprendido. Muchas de estas mismas tareas en el Chile actual, aún parecen como grandes necesidades y sueños, aunque felizmente, como no se veía en décadas y por acción de los movimientos sociales, se asoman como posibles de realizar. Leer más [aquí](#).



COLOMBIA. IPC (CEAAL). BAJO CAUCA DEBATIRÁ SOBRE PAZ EN ENCUENTRO REGIONAL

Discutir y reflexionar sobre las implicaciones que tendría para el Bajo Cauca la implementación de los acuerdos de paz entre el Gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC, es el propósito del encuentro regional que realizará el Instituto Popular de Capacitación (IPC) en esa región de Antioquia.

El Encuentro Regional "Bajo Cauca antioqueño: desafíos y oportunidades a la luz del Acuerdo General para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y Duradera", tendrá lugar el próximo jueves 3 de septiembre en la sede de la Universidad de Antioquia en el municipio de Caucasia. Leer más [aquí](#).



CEAAL/PERÚ. DIÁLOGO "EDUCACIÓN POPULAR Y EL MOVIMIENTO DE MUJERES Y FEMINISTAS, APORTES Y DESAFÍOS"

El 28 de agosto el Colectivo Peruano de Educación Popular (CEAAL) realizó el diálogo "Educación Popular y el Movimiento de Mujeres y feministas, aportes y desafíos". La reflexión se centró en la Educación Popular, el Movimiento de mujeres y feministas, sus aportes y desafíos. El PDTG, y la Escuela para el Desarrollo, miembros del CEAAL, fueron los responsables de su organización, junto a todos los miembros del colectivo peruano.

Un nutrido grupo de personas, instituciones, movimientos, acompañados por Marfil Francke, y colectivos y movimientos de mujeres y feministas como: Rocío Paz por Escuela Mujeres de Arena de Villa El Salvador, Rosario Grados por el Movimiento Sembrar, Lourdes Huanca por la FEMUCARINAP, contribuyeron a un profundo debate. **¡Felicitaciones!** Leer más [aquí](#).



NICARAGUA. CANTERA (CEAAL). MUESTRA DE CINE COMUNITARIO

Grupos de jóvenes comunicadores acompañados por CANTERA - Centro de Comunicación y Educación Popular de Acción Juvenil de Mateare y Movimiento de Juventudes de Ciudad Sandino realizaron una muestra de Cine Comunitario en sus comunidades. En la cual participaron videos producidos por jóvenes de Teustepe y Boaco (Desarrollo Municipal).

Entre las realidades nicaragüenses que muestran las producciones se abortan temas como la contaminación ambiental, el trabajo informal, embarazos en adolescentes, la violencia, trabajo infantil y el empededurismo.

La muestra de Cine Comunitario ha sido producida e impulsada por Acisam, ECC, Asociación de Desarrollo Municipal y CANTERA, gracias al financiamiento de Programa Regional AWO. El apoyo de Fundación Luciérnaga y la Red Centroamericana de Comunicadores ha sido fundamental en la ejecución de la muestra.



BOLIVIA. CENTRO DE PROMOCIÓN DE LA MUJER GREGORIA APAZA (CEAAL). CLAUSURA DEL PRIMER CURSO DE BRIGADISTAS 2015

115 Brigadistas, líderes y lideresas del programa "Noviazgos sin violencia", se graduaron para sensibilizar a adolescentes y lograr una vida libre de violencia en la ciudad de El Alto. La Secretaria de Desarrollo Humano y Dirección de Educación participo de la clausura del primer curso del año 2015. En la graduación se incorporaron alrededor de 50 mujeres y hombres como promotores de cambio para prevenir la violencia.



ARGENTINA. ETIS (CEAAL). FESTEJO DEL DÍA DEL NIÑO EN GARROTE: "UN NIÑO, TODOS LOS DERECHOS"

La tarde tuvo como protagonista la celebración por los Derechos del Niño y de la Niña. Festejamos el día con mucho arte y juegos. Pintura, maquillaje artístico, dibujo, lectura y circo en vivo hasta la puesta del sol. Los juegos fueron organizados y desarrollados por el Grupo Juvenil "Las chicas del barrio Almirante Brown".



MÉXICO. ALTEPETL (CEAAL). REUNIÓN DE EVALUACIÓN DE LA BRIGADA UNIVERSITARIA DE TRABAJO COMUNITARIO 2015

El sábado 22 de agosto en las instalaciones de la CNDH, se realizó la sesión de evaluación de la BUTC 2015, proyecto de intervención comunitaria en su etapa inicial, en dos poblaciones de la Reserva de la Biosfera de la Encrucijada en Chiapas, y en tres comunidades del Santuario del Centro Mexicano de la Tortuga en Oaxaca.

Con la sesión de evaluación, se dio por terminado el proyecto de la BUTC 2015, en donde se agradeció a todas/os las/os brigadistas-voluntarios por su compromiso social y aporte en la construcción de un proyecto a largo plazo. Durante la reunión se invitó a los brigadistas-voluntarios a incorporarse a nuestra asociación, buscando las coincidencias y el trabajo colaborativo. Altepetl AC es un espacio para la participación y la construcción conjunta, algunos se integrarán y serán bienvenidas/os, otras/os seguirán su propio camino y les deseamos la mejor de las suerte.



ARGENTINA. CECOPAL (CEAAL). CICLO DE CAPACITACIÓN "ACCESO A LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS MIGRANTES"

El miércoles 19 de agosto comenzó el ciclo con el taller "¿Cómo reclamar la cuota alimentaria si el padre del niño no vive en Argentina?: la Convención de Nueva York como medio para hacer efectivo el derecho a la cuota alimentaria en el extranjero".

La capacitación estuvo a cargo de la Licenciada Mariana Franco, funcionaria del Departamento de Cooperación Internacional del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación. Participaron más de 25 operadores estatales, profesionales, estudiantes universitarios y público en general con el objetivo de adquirir herramientas normativas y prácticas que contribuyan a hacer efectivas las obligaciones alimentarias en el ámbito internacional.



BRASIL. CONTAG (CEAAL) REAFIRMA NASRUASSEUAPOIO À LUTA PELOS DIREITOS DOS TRABALHADORES

A Confederação Nacional dos Trabalhadores na Agricultura (CONTAG) foi ontem para as ruas para reafirmar seu apoio à luta pela democracia, contra as tentativas de golpe na decisão soberana da população brasileira nas urnas e também contra o ajuste fiscal que prejudicam direitos dos trabalhadores e trabalhadoras brasileiros (as).

Mais de duas mil pessoas, representantes de Centrais Sindicais, de partidos políticos, de movimentos sindicais urbanos e do campo, além do movimento estudantil reuniram-se pacificamente na noite de ontem na rodoviária de Brasília, ponto central da cidade, para deixar claro sua posição favorável a democracia. Leer más [aquí](#).



ECUADOR. INEPE (CEAAL). LA PARTICIPACIÓN, EL DIALOGO Y LA SOLIDARIDAD: PILARES DE LA PROPUESTA EDUCATIVA DEL INEPE

La Unidad Educativa INEPE desarrolla una propuesta educativa de PAZ que descansa en tres pilares: la PARTICIPACIÓN, el DIALOGO y la SOLIDARIDAD. Al iniciar el presente Año Lectivo 2015– 2016 se cumplen 30 años de vida institucional, de un esfuerzo diario y de un trabajo tesonero de docentes, personal administrativo y estudiantes por volver realidad estos principios en la relación cotidiana de los espacios educativos, en las familias y en la sociedad.

SOLIDARIDAD que es respuesta total al llamado de forjar una nueva condición humana libre de codicia y egoísmo, en armonía con la naturaleza, con los demás seres humanos y con el universo. Leer más [aquí](#).



PARAGUAY. SERPAJ (CEAAL). DOCENTES Y TÉCNICOS DEL MEC PARTICIPAN EN CURSO DE ESPECIALIZACIÓN EN EDUCACIÓN INTEGRAL DE LA SEXUALIDAD

El jueves 27 de agosto, se inició el Curso de Especialización en Educación Integral de la Sexualidad desde la perspectiva de los derechos humanos, con la participación de técnicos y docentes de Educación Escolar Básica y Educación Media de Asunción y del departamento Central. El curso fue organizado por el Servicio Paz y Justicia Paraguay y el Centro Regional Saturio Ríos, en el marco del Acuerdo de Cooperación con el Ministerio de Educación y Cultura, y con el apoyo de la agencia internacional Diakonia.

Marta Almada, de la coordinación del SerpajPy, resaltó que la iniciativa se realiza en el marco del proceso de construcción del Plan Nacional de Educación en Derechos Humanos (PLANEDH), con miras a que se convierta en política. "Que estos encuentros se conviertan en espacios de compartir desde las experiencias y las historias, las ideas en relación a la temática de la sexualidad y su importancia dentro del curriculum y del sistema educativo", subrayó.. Leer más [aquí](#).



REFLEXIÓN SOBRE LA SITUACIÓN EDUCATIVA QUE VIVE HONDURAS: RETOS Y DESAFÍOS EN EL CONTEXTO ACTUAL Y LA AGENDA DE DESARROLLO 2030

El pasado jueves 13 de agosto, los miembros de Foro Dakar-Honduras realizaron un conversatorio con representantes de distintas organizaciones de sociedad civil hondureñas, en particular aquellas relacionadas con la juventud y Derechos Humanos, con el objetivo de Generar aportes desde instituciones terceras para generar un documento que será socializado por el Foro Dakar-Honduras con las partes involucradas en el conflicto de intereses que existe entre la las autoridades de educación superior en Honduras y los estudiantes.

El evento se realizó en vista de las crecientes manifestaciones de jóvenes que salen a las calles exigiendo tanto un gobierno más transparente, como la mejora de los sistemas educativos en el país, específicamente en educación superior. Leer más [aquí](#).



COMUNICADO ESTUDIANTES SECUNDARIOS DE COLOMBIA

La Asociación Nacional de estudiantes de secundaria, rechaza de manera tajante el concepto emitido por el procurador Alejandro Ordoñez, por medio del cual se insta a prohibir las expresiones de afecto entre los y las estudiantes al interior de las instituciones educativas, así como se plantean formas de aconductamiento y normalización de las expresiones de la diversidad sexual a partir de enunciar la capacidad que tendrían los manuales de convivencia para restringir toda acción, practica emotiva o afectiva, dado que como señala el procurador están no se podrían considerar discriminación sino que hacen parte de una norma restrictiva valida por parte de las instituciones.

A partir de esta situación es que como organización de estudiantes de secundaria consideramos que estos pronunciamientos violentan el derecho al libre desarrollo de la personalidad de las y los estudiantes, así como instituye fundamentos que van en contra vía de los principios de un Estado laico y democrático. Está clara expresión de violación al derecho al libre desarrollo de la personalidad, niega los principios sobre los cuales versa la ley 115 de 1994, en la cual uno de los fines de la educación es de conformidad con el artículo 67 de la constitución nacional. Leer más [aquí](#).



PERÚ. HOMENAJE A JOSÉ GUILLERMO ROULLON DELGADO

En una cálida ceremonia de reconocimiento por su extraordinaria labor formadora, como gran educador; el Foro Paulo Freire entregó una medalla y un diploma a José José Rouillon Delgado, por su fecunda labor. En la ceremonia participaron familiares, docentes y amigos, el padre Gustavo Gutiérrez, el congresista Manuel Dammert, Julio López Julio Lopez Mas (miembros de JEC Juventud de Estudiantes Católicos).

- Palabras de Gustavo Gutiérrez, José Rouillón y Manuel Dammert en homenaje a Pepe Rouillon, clic [aquí](#).



CHILE. PRESENTACIÓN DE LIBRO "UNA DÉCADA DE LUCHAS Y PROPUESTAS POR EL DERECHO A LA EDUCACIÓN"

El material elaborado por el Foro por el Derecho a la Educación fue lanzado el día martes 18 de agosto en el Museo de la Educación Gabriela Mistral. En dicha actividad participaron representantes de diversos sectores del movimiento por la educación que compartieron sus visiones sobre la educación pública, los desafíos frente a las nuevas reformas y las tareas urgentes para fortalecer y unificar las fuerzas sociales de cambio.

En las palabras de bienvenida Henry Renna secretario del Foro señaló la situación crítica de lo público en Chile por la privatización generalizada de la educación a manos del neoliberalismo y que, la necesaria reconstrucción de ésta pasa no sólo por un fortalecimiento administrativo y financiero del Estado docente sino por un rol activo de las comunidades en dicho proceso. Un radical involucramiento de ellas en la producción pedagógica dentro del aula, en la organización de la escuela, la conformación de barrios educativos y la definición de la política pública. Leer más [aquí](#).



PERÚ. JÓVENES EXIGEN PONER A DEBATE NUEVAMENTE LA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO POR VIOLACIÓN SEXUAL

Semanas atrás las comisiones de Justicia y Constitución del Congreso decidieron, en votaciones que dejaron mucho que desear, que el proyecto de ley que planteaba la despenalización del aborto en casos de violación sexual sea archivado.

Sin embargo, las y los defensores de dicha iniciativa ciudadana y de los derechos sexuales y reproductivos de la mujer, no han cesado en su lucha por lograr que el tema vuelva a ser debatido frente a una realidad que cobra cada año más víctimas. Leer más [aquí](#).



META DE INTERNET EN LOS ODS ENCUENTRA REZAGADA A AMÉRICA LATINA

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) incluirán entre sus metas el fortalecimiento de Internet y América Latina va a comenzar su cumplimiento con rezago en aspectos que son clave para ampliar su uso educativo o médico e incrementar su seguridad y ancho de banda.

Ese retraso se observa especialmente en la construcción de puntos de intercambio de tráfico de Internet (IXP, en inglés) y la migración del protocolo de Internet de la versión 4 a la 6 (IPv6, en inglés). Leer más [aquí](#).

SETIEMBRE 2015

- El **Centro Memorial Martín Luther King**, la **Asociación Hermanos Saíz**, la **UPEC** y el **Canal Habana**, convocan a los jóvenes a participar en el Quinto CONCURSO Y EVENTO TEÓRICO DE PERIODISMO AUDIOVISUAL "ANIA PINO IN MEMORIAM" a efectuarse los días 5, 6, 7 y 8 de Noviembre del año 2015. Para mayor información hacer clic [aquí](#).
- Los días 1 y 2 de septiembre se realizará en Brasil, el XIII Seminario Internacional Paulo Freire, el cual tendrá como tema "Vivencias de un educador en su práctica educativa". Para mayor información hacer clic [aquí](#).

OCTUBRE 2015

- A UNIVERSIDADE POPULAR LIVRE DE LINS (UNIPOL - LINS) promoverá, nos dias 02 (sexta). 03 (sábado) e 04 (domingo) de outubro de 2015, no Centro de Educação Popular "Paulo Freire" de Lins (CEP PAULO FREIRE). A facilitadora da atividade será a Dra. Vera Dantas, médica (Saúde Coletiva), professora da Universidade Estadual do Ceará (UFC), de Fortaleza, ecriadora do Espaço Ekobé; cujo currículo logo divulgaremos. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

NOVIEMBRE 2015

- El **Centro Memorial Martín Luther King**, la **Asociación Hermanos Saíz**, la **UPEC** y el **Canal Habana**, convocan a los jóvenes a participar en el Quinto CONCURSO Y EVENTO TEÓRICO DE PERIODISMO AUDIOVISUAL "ANIA PINO IN MEMORIAM" a efectuarse los días 5, 6, 7 y 8 de Noviembre del año 2015. Para mayor información hacer clic [aquí](#).

ABRIL 2016

- Los días 28 al 30 de abril de 2016 se llevará a cabo en Manaus, Brasil, el "I Fórum de Estudos Leituras de Paulo Freire da Região Norte: Educação Popular Em Debate". Para mayor información hacer clic [aquí](#).

LIBRO "UNA DÉCADA DE LUCHAS Y PROPUESTAS POR EL DERECHO A LA EDUCACIÓN"



La publicación es una compilación de las propuestas desarrolladas por el movimiento social desde el 2006 hasta nuestros días en Chile. Este trabajo desarrollado por el Foro por el Derecho a la Educación comparte los trabajos desarrollados por diferentes organizaciones que fueron haciendo camino en la sociedad y construyeron un piso de saberes comunes de una gran lucha colectiva. Para ver el video haz clic [aquí](#).

MUJERES EN RESISTENCIA



Experiencias de mujeres adultas en procesos de alfabetización en Guatemala en el área de la Zona Reina, Uspantan el Quiché. 15 comunidades de la CPR-Sierra (Comunidades de Población en Resistencia) sobrevivientes del conflicto armado interno. desarrollan un proceso de alfabetización integral y bilingüe. Para ver el video haz clic [aquí](#).

ALFABETIZACIÓN EN NICARAGUA



A 35 años de la NSA en Nicaragua, algunos de sus protagonistas recuerdan el trabajo que realizaron para enseñar a leer y escribir a miles de campesinos de ese país. El padre Fernando Cardenal fue el coordinador de la Cruzada Nacional de la Alfabetización (NSA), una acción impulsada a finales de agosto de 1980 para disminuir la tasa de iletrados en Nicaragua. Para ver el video haz clic [aquí](#).

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

Esta lista de links son algunas de las instituciones que han estado referidas en el siguiente boletín y que luchan cada día por un mundo mejor.



LA RED DEL CEAAL TAMBIÉN EN FACEBOOK

Potenciamos nuestra red de compromiso y trabajo conjunto para crear un mundo mejor. Invitamos a todos y todas las hermanas del CEAAL a unirse a nuestra red. Síguenos en Facebook a través del [Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe](#).



Esta carta se nutre con las experiencias latinoamericanas y caribeñas que fortalece el movimiento de educadores/as populares.

Nos pueden enviar sus comentarios, eventos, cursos, talleres, análisis, propuestas, críticas, videos, reflexiones y noticias a: lacartadelceaal@gmail.com

¡La Carta es de todos y todas! ¡Construyámosla juntos/as!

Si desean que su noticia sea publicada en La Carta del CEAAL, escríbanos al correo: lacartadelceaal@gmail.com

Dirección: Parque Osos 161 - Lima 21 - Perú / Teléfono: 00 - 511 - 014240997 / www.ceaal.org / info@ceaal.org